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經辦人／部門  
 

  主席表示，按照建議，財務委員會 (下稱 "財
委會 ")及其轄下兩個小組委員會 (即工務小組委員

會及人事編制小組委員會 )的委員使用會議室 1的
"要求發言 "系統在會議上示意發言，將會訂為一項

常設安排。由於《財務委員會會議程序》、《工務

小組委員會會議程序》及《人事編制小組委員會會

議程序》的現行規則明確要求委員發言前須擧手示

意，財委會將於其 2012年 1月 13日的會議上，考慮

就上述會議程序相關段落建議的修訂，以就使用 "要
求發言 "系統作出規定。主席建議委員藉此機會在會

議上嘗試使用 "要求發言 "系統示意發言。委員表示

同意。  
 
2.  主席匯報，自 2011-2012年度會期開始至

今，工務小組委員會一共通過 13項基本工程計劃，
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總值達 687億 5,530萬元。在獲通過的總撥款額中，

652億 6,290萬元與基本工程計劃有關。  
 
 
總目 707 ―  新市鎮及市區發展  
PWSC(2011-12)43 710CL 洪水橋發展計劃第 2 階段

⎯⎯ 田廈路及丹桂村路擴

闊工程  
 
3.  主席表示，此項建議旨在把 710CL號工程計

劃提升為甲級；按付款當日價格計算，估計所需費

用為 1億600萬元，用以擴闊位於洪水橋的田廈路及

丹桂村路。當局已於 2011年 12月 8日就擬議工程提

交資料文件予發展事務委員會傳閱。  
 
工程計劃建議  
 
4.  陳鑑林議員表示支持此項建議。他詢問，

此項工程計劃對洪水橋新發展區即將進行的發展

會否有影響。  
 
5.  土木工程拓展署署長回應時表示，此項建

議旨在擴闊田廈路及丹桂村路兩個路段。該等路段

不符合標準，嚴重危及行人安全。當局就 "洪水橋新

發展區規劃及工程研究 "委聘的顧問表示，洪水橋新

發展區的規劃仍處於初步階段，此項工程計劃不會

與該項發展有所衝突。  
 
6.  陳偉業議員表示，居所鄰近田廈路及屏廈

路交界的居民強烈反對在 2008年刊憲的原本道路

計劃。該等居民關注到，田廈路擴闊後，交通流量

會增加，而住宅樓宇及田廈路之間的空間亦差不多

會被當局豎設的隔音屏障完全佔用。他詢問，政府

當局有否接獲任何就現行建議提交的反對書，當局

又是否已就該等反對書作出調解。  
 
7.  土木工程拓展署署長及土木工程拓展署總

工程師 (工程 1)(新界西及北 )解釋，原本的道路計劃

包括：擴闊介乎屏廈路與廈村路之間一段田廈路，

由不合標準的雙程雙線不分隔車道，改為標準雙程

4線不分隔車道 (合共 14.6米闊 )(附設隔音屏障 )；以
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及擴闊介乎廈村路與新李屋村之間一段田廈路，由

不合標準的雙程雙線不分隔車道，改為標準雙程雙

線不分隔車道 (合共 10.3米闊 )。自該道路計劃在

2008年 5月 16日刊憲後，當局收到多份反對書。在

2008年年底，廈村交匯處支路開放予掛接式車輛通

往港深西部公路，為往來廈村一帶的掛接式車輛提

供多一條路線，直接經由廈村路通往港深西部公

路，令往來屏廈路與廈村路之間一段田廈路的掛接

式車輛所引致的交通問題得以紓緩。運輸署其後表

示沒有迫切需要擴闊該段田廈路。當局在 2010年
7月 2日在憲報公布取消擬議工程。鑒於上述發展情

況，當局因應村民就原本的道路計劃提出的意見，

修訂該項建議的工程計劃範圍。該項工程計劃下的

田廈路經修訂道路計劃在 2011年 7月 8日刊憲。當局

沒有收到反對書，並於 2011年 9月 23日獲授權進行

有關的工程。  
 
8.  張學明議員表示支持此項建議。他表示，

廈村鄉鄉事委員會、屏山鄉鄉事委員會及元朗區議

會亦支持此項建議，並促請當局早日推行。  
 
擬議工程對交通的影響  
 
9.  陳鑑林議員察悉，此項工程計劃需時約兩

年半完成。他關注到，擬議工程或會引致交通擠

塞，因為掛接式車輛及鄰近居民經常使用田廈路。

他詢問，有關的工程會否分段進行。當局在施工階

段會否提供一條臨時道路。張學明議員表達類似的

意見，他並問及當局有何措施紓緩工程可能引致的

交通影響。  
 
10.  土木工程拓展署署長表示，廈村交匯處支

路於 2008年年底啟用後，介乎屏廈路與廈村路一段

田廈路的交通流量已減少。由於使用田廈路及丹桂

村路的車輛沒有超出該等道路的設計交通流量，有

關的工程不大可能會引致交通嚴重擠塞。儘管如

此，當局會分段施工，以盡量減低對交通的影響。

土木工程拓展署亦會與運輸署及警方合作，以在施

工階段實施適當的臨時交通安排。  
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11.  陳偉業議員表示，掛接式車輛及行人經常

使用田廈路，他十分關注該處的行人安全。土木工

程拓展署署長表示，在過去 5年，田廈路並無錄得

致命交通意外，而嚴重及輕微交通意外則分別有

3宗及 20宗。田廈路的安全狀況並非令人特別感到

憂慮。土木工程拓展署總工程師 (工程 1)(新界西及

北 )補充，除了在田廈路提供2米至 2.5米闊的行人路

外，當局亦會在田廈路接近富怡花園、新屋村及富

安花園的位置提供斑馬線。為處理有關寶覺分校附

近欠缺交通輔助設施的關注，當局會在該校前面增

設斑馬線，以及把沿丹桂村路而設的現有行人路擴

闊至不少於 2.1米。  
 
路面的耐用程度  
 
12.  王國興議員指出，在一些掛接式車輛及貨

車經常使用的新界道路，無論是道路及附設的行人

路都經常會被該等重型車輛損毀。他詢問，當局在

此項工程計劃下建造的道路及行人路能否承受有

關重量。陳偉業議員詢問，當局會否使用防震物

料，以盡量減少因為車輛行駛令地面震動所造成的

滋擾。  
 
13.  土木工程拓展署署長回應時表示，鑒於掛

接式車輛經常使用田廈路，當局已妥善考慮有關的

設計，以確保該道路能負荷有關的重量。土木工程

拓展署一直就多孔面層應使用的鋪路物料與路政

署保持緊密聯繫，以確保該道路及附設的行人路耐

用。至於行駛中的車輛引致地面震動的問題，土木

工程拓展署署長會探討可否盡量減低有關的滋擾。  
 
14.  此項目在席上付諸表決，並獲得通過。  
 
 
PWSC(2011-12)44 268RS 荃灣至屯門單車徑 (詳

細設計和工地勘測 (前
期和第一階段工程 )) 

 
15.  主席表示，此項建議旨在把 268RS號工程計

劃的一部分提升為甲級；按付款當日價格計算，估

計所需費用為 2,820萬元，用以委聘顧問負責進行荃
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灣至汀九擬議單車徑路段的詳細設計和工地勘測

工程，並檢討汀九至屯門一段擬議單車徑的走線。

當局已於 2011年 12月 19日的發展事務委員會會議

上就此項建議進行諮詢，該事務委員會的委員普遍

支持此項建議。事務委員會的討論概要於會議席上

提交。  
 
16.  譚耀宗議員表示，他從一個在 2010年舉行

的立法會個案會議察悉，市民普遍支持當局興建擬

議單車徑。然而，他察悉，深井及掃管笏一些私人

樓宇的居民就一段鄰近其居所的汀九至屯門擬議

單車徑走線提出反對，認為會引致公眾安全問題及

影響居住環境。他歡迎政府當局落實建議的方式，

即先進行荃灣至汀九之間的工程，此做法獲得地區

大力支持。他促請政府當局就荃灣至汀九一段單車

徑的詳細設計諮詢有關的區議會，同時亦要求政府

當局處理深井及掃管笏受影響居民關注的事宜。當

局可考慮從受影響住宅樓宇接手負責管理及維修

海堤，作為向受影響居民提供的誘因。  
 
17.  土木工程拓展署署長表示，受影響居民曾

就擬議單車徑提出多項關注事宜，包括對兒童構成

的危險、強風對騎單車人士構成危險及第三者保

險。作為新界單車徑網絡的一部分，政府正積極發

展新的單車徑及改善上水至馬鞍山段的現有單車

徑，以向其他社區展示興建單車徑的技術可行性及

裨益。政府當局察悉有關現行建議的關注，並會繼

續邀請公眾參與有關的討論。  
 
單車停放處  
 
18.  譚耀宗議員指出，使用單車作為交通工具

的人士 (尤其是新界居民 )日益增多。然而，他關注

到欠缺單車停放處的情況，因為胡亂停放單車在街

上可能會對行人造成不便或甚至構成危險。他促請

政府當局參考中山的做法。當地的所有巴士站均設

有以電子收費系統運作的單車停放處。主席贊同譚

議員的意見。他表示，順德使用類似系統的情況理

想。  
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19.  土木工程拓展署署長表示，當局在港鐵粉

嶺及上水站鄰近一帶試行提供雙層單車停放處。雙

層的設計會有效節省公共空間及解決有關停放單

車的問題。當局在提供單車停放處時亦會考慮其他

城市的經驗。 

 

工程計劃推行事宜  
 
20.  陳偉業議員表示支持此項建議，並促請政

府當局盡快推行，因為此項建議已拖延多年。由於

造價上升，延遲推行此項工程計劃已令所需的建造

費用增加。鑒於當局建議分階段完成此項工程計

劃，他要求當局在單車徑各路段的兩端提供掉頭

處，方便騎單車人士回程。 

 
21.  土木工程拓展署署長解釋，此項建議會分

3個階段落實：青荃橋至荃灣的灣景花園 (即前期工

程 )；灣景花園至汀九 (即第一階段工程 )；及汀九至

屯門 (即第二階段工程 )。如獲財委會批准撥款，前

期工程的詳細設計和工地勘測工程將於 2012年 6月
展開，以期在 2013年 8月竣工。第一階段工程的詳

細設計和工地勘測工程及第二階段工程的走線檢

討將於 2015年 12月完成。土木工程拓展署署長又表

示，進行不同階段的工程時，可在各段單車徑的兩

端提供掉頭處，以便騎單車人士回程。當局亦會因

應需要提供匯合中心和休息處。  
 

22.  張學明議員表示支持此項建議。然而，他

認為政府當局應從大埔的單車徑工程計劃汲取教

訓。當局在該工程計劃施工期間接獲反對意見。他

促請政府當局就現行建議妥為諮詢公眾 (尤其是屯

門區議會及荃灣區議會 )及有關住宅樓宇的居民。  
 
23.  土木工程拓展署署長表示，大埔的單車徑

工程計劃涉及收回土地的事宜。當局在日後的單車

徑工程計劃中會盡可能避免收回土地。當局會因應

從兩個區議會、各單車團體、分區委員會及鄰近屋

邨蒐集的意見，分階段落實現行建議。此項建議亦

旨在取得撥款，以在完成汀九至屯門單車徑的走線

檢討時，再進一步進行公眾諮詢。 
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24.  此項目在席上付諸表決，並獲得通過。  
 
25.  議事完畢，會議於下午 3時 12分結束。  
 
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2012年 3月 30日  


